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提交意見：反對擴建新界東南堆填區及要求政府切實推行全面的廢物管理方案  

(向立法會環境事務委員會提交的意見書 (22/3/2014)) 

  

本辦事處反對新界東南堆填區擴建計劃。就上述標題事宜，本處有以下的意見：  

 

空氣污染始終未解決 

雖然政府承諾新界東南堆填區擴建後只會處理建築廢料，看似解決臭味問題，但

空氣污染的問題始終未能解決。現時往返堆填區的泥頭車因遮蓋不密實，在行駛

途中帶來大量沙塵和沙石，污染沿途街道及造成嚴重的空氣污染問題。目前日出

康城對出的環保大道需要每天清潔多達 6-8 次，但依舊四處泥濘，路旁花草大部

分枯萎，可想而知沙塵問題有多嚴重。不少將軍澳居民都表示擔心 PM2.5 超標影

響健康。假如政府擴建堆填區，空氣污染的問題只會更嚴重。 

 

將軍澳的空氣污染問題不單來自堆填區，將軍澳第 137 區臨時填料庫也是問題的

源頭之一。目前政府將臨時填料庫的運作年期延長至 2018 年，意味每天會有超

過一千架次的泥頭車經過將軍澳，所帶來的沙塵、交通問題一直困擾將軍澳居

民。即使堆填區擴建後只會處理建築廢料，問題依舊存在。 

 

交通問題被忽視 

堆填區和填料庫不只帶來污染問題，還有交通問題。所謂的交通問題，不單指垃

圾車和泥頭車加劇交通擠塞，還帶來違例泊車的問題。在坑口區，每逢午饍時份，

銀澳路一帶就會出現許多非法停泊的泥頭車，除了妨礙巴士和校巴的上落，也危

及由昭信路轉入銀澳路的駕駛者安全。 

 

切實推行資源循環藍圖 

新界東南堆填區之所以在 2015 年就會飽和，政府沒有切實推行全面的源頭減廢

是最重要的原因。政府於 2005 年曾發表《都市固體廢物管理政策大綱

(2005-2014) 》，制定了尚算全面的廢物管理方案，包括立法徵收都市固體廢物

處理費，立法執行 6 種產品「生產者責任計劃」等。轉眼已到 2014 年，垃圾徵

費計劃才剛完成諮詢，生產者責任計劃除了膠袋外，其餘 5 種(汽車輪胎、電器

及電子產品、飲品容器、包裝物料和充電池)仍未推行。對比 2005 年的政策大綱

和今年的藍圖，其實藍圖不過是沿襲 2005 年的政策大綱，了無新意，也間接說

明了 2005 年的政策大綱並無切實推行。政府一直聲稱要提高廢物回收率，但欠
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缺具體的政策推動回收業的發展。例如廢物回收商往往以短期租約形式租用的土

地上經營，因此他們不會就其廢物回收業務作出長期的資本承擔。此外，價值較

低的可循環再造物料，包括廢塑膠、玻璃樽、廢電器電子產品和木材等，如無政

府協助，會難以收集和循環再造。  

 

綜合廢物管理設施需要慎重考慮 

目前政府傾向採用活動爐排焚化技術來處理廢物，本處明白焚化是世界大勢所

趨，然而政府在決定採用何種焚化技術時必須慎重考慮多方面的因素，例如污染

問題、技術穩定性、該技術能否處理每日三千噸廢物的目標等。政府必須採用最

嚴格的排放標準，並妥善處理焚化後產生的有毒灰燼，根據政府提供的資料，灰

燼將會轉運至屯門新界西堆填區棄置，考慮到堆填區曾多次出現污水滲漏

的問題，本處擔心有毒物質會污染堆填區附近的水源，破壞附近的生態環

境。 

 

基於將軍澳，特別是坑口區居民已經忍受了二十多年的環境污染，因此我們反對

政府申請擴建新界東南堆填區，懇請各位議員支持！多謝！ 

 

 西貢區議會周賢明議員辦事處 

 


